

朝日中学校だより

～ 笑顔あふれるあたたかい学校 ～

令和7年7月

【教育目標】

進んで学び

豊かな心をもった

たくましい生徒



7月巻頭言 「全校朝会講話『言葉（ことだま）』」

校長

私の家の近くのお寺の門前に掲示板があり、1月ごとに言葉掲示される。先日、こんな言葉が目に留まった。

「たった一言が人の心を傷つける　たった一言が人の心を温める」。それが、そのお寺の住職の説 法かどうかはかわらないが、私の心にすっと入ってきた。

よく「言葉」の「葉」は、「葉っぱ」の「葉」ではなく、「刃物」の「刃」であるという人がいる。それは、言葉には人を傷つけるナイフになる危険がある一方で、人の命を救うメスにもなりうるからだそうだ。私が見たお寺の掲示板も、そんな言葉のもつ両極端な2面性を表していたのだと思う。

さて、「言葉」。この言葉を知っているだろうか？「ことだま」と読む。昔の日本人は、言葉には 精神的な力・不思議な力が宿っていると信じていた。声に出した言葉が、現実の事象に對して何らかの影響を与えると信じられ、良い言葉を発すると良い事が起り、不吉な言葉を発すると凶事が起るとされた。そのため、祝詞を奏上する時には絶対に誤読がないように注意された。今でも結婚式などの忌み言葉、例えば「分かれる」「切れる」という言葉を絶対に言わないというのも、言葉の思想に基づくものである。

他にもその名残が身近なところにたくさん残っている。例えば、「ありの実」と呼ばれる果物、みなさんは知っているか？ 秋の果物である。そう、実は「梨（ナシ）」の別名である。ただし、梨農家の人にとっては、その名前が「無し」つまり、収穫無しにつながってしまうようで縁起が悪い。そこで、「無し」の反対の「有り」に言い換え「ありの実」と呼んでいる。

同様に「スルメイカ」というイカがいる。これを「スルメ」ではなく「アタリメ」と呼んでいるお店がたくさんある。それは「スル」という言葉が「お金を、する」につながると考えたからだ。

「お金をする」つまり、「お金を使い果たす」では、商人にとってこれほど不吉な言葉はない。そこで、「お金に当たる」という言葉に置き換え、「アタリメ」と呼ぶようになったわけである。

そんなことはしょせん迷信、非科学的と言ってしまえばそれまでだが、私はこうした言葉に對する畏怖の念（言葉を畏れ敬う気持ち）は、時代に關係なく大切にしたいと思っている。

「たった一言が人の心を傷つける　たった一言が人の心を温める」

皆さんも、誰かの言った一言で、嫌な思いや不快な思いをしたことがあるだろう。逆に、誰かの言った一言に救われたり、癒されたりしたこともあるだろう。それが、言葉のもつ力【言葉】なのである。

美しい言葉を発する人は、その言葉のもつ【言葉】によって、自分の心も人の心も、美しくできるに違いない。前向きの言葉を発する人は、自分の人生も豊かで有意義なものになっていくのではないかと思う。そんな人の周りには、多くの人が集まってくる。

下越地区総体終了 ~全校集会で報告会~

書記局の司会進行により、各部の報告会が行われました。各部の部長が代表して、大会結果の報告と、応援に対する感謝の言葉が述べられました。

【野球】	朝日BC	2-9	五泉BC
【バレー部】	決勝トーナメント		
	朝日中	2-0	五泉中
	朝日中	0-2	加治川中
【女子バスケットボール】	朝日中	50-32	五泉北中
	朝日中	32-59	本丸中
【男子バスケットボール】	朝日中	46-72	五泉北中
【卓球部】	女子団体	予選リーグ敗退	
	男子団体	予選リーグ敗退	



新潟県教育委員会広報誌 「かけはし」

新潟県教育委員会では、広報誌「かけはし」64号を作成し、県ホームページ上にて公開されました。つきましては、各ご家庭にも広く周知し、ぜひご覧いただきたいとのことでした。 2次元コードを掲載しましたので、ご活用ください。

教育広報誌 令和7年(2025年)6月20日発行 vol.64

かけはし

2次元コードから見る →

または

新潟県 かけはし
で検索

URL:
<https://www.pref.niigata.lg.jp/site/kyoiku/1191169877149.html>

新潟県教育委員会



2台目のAEDを設置しました

これまで朝日中学校では、体育館にAEDを設置しておりましたが、この度、2台目のAEDを職員玄関の入り口に設置していただきました。

収納ボックスは職員玄関の外にあり、鍵もかかっていませんので、屋外で、万が一の事故が発生した場合にどなたでも使用することができます。

7月の主な行事・活動の予定

9日(水)	全校朝会、三者面談（1日目）
10日(木)	三者面談（2日目）
11日(金)	三者面談（3日目）
14日(月)	吹奏楽部決意発表会（放課後）、性教育講演会（3年生）
15日(火)	租税教室（3年生）
16日(水)	荒川高校オープンスクール（9:30～11:40）
18日(金)	服のチカラプロジェクト（総合文化会館）
20日(日)	吹奏楽下越地区コンクール
22日(火)	体育祭結団式
24日(木)	1学期終業式

年間行事予定等は、朝日中学校HPにも掲載しています。どうぞご覧ください。